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SÚMULA 09ª REUNIÃO ORDINÁRIA DA CT ACESSIBILIDE-CAU/RJ 
 

DATA: 20 de setembro de 2021 HORÁRIO: 16h às 18h 

LOCAL: Reunião Remota realizada por meio Webex.   
 

PARTICIPANTES: 

Arnaldo de Magalhães Lyrio Filho PRESENTE 

Carin Regina D’Ornellas AUSENCIA JUSTIFICADA 

Gisele Raposo Labrea PRESENTE 

Regina Choen PRESENTE 
Natália Kochen PRESENTE 

ASSESSORIA: 
Alessandra Vandelli Assessora da Presidência 
  

  

 

1. Verificação de quórum 

Presenças Estão presentes os(as) conselheiros(as) acima nominados(as).  
 

2. Aprovação da súmula da 008ª Reunião Ordinária 
Discussão Não foi enviada 

Encaminhamento ----------------------- 
 

3. Apresentação da pauta  

Comunicação 
Minuta de Ofício às prefeituras 
Avaliação Webinar Patrimônio e Acessibilidade 
Sugestão de CTA permanente 
Participação da CTA na ABNT 
Interesse geral 
 

4. Comunicação 

 

 

Material e ideias E-book calçadas e travessias E-book Patrimônio – já fez as 
transcrições dos eventos que foram muito ricos para produzir materiais para 
futuro 

 
 

5. Ordem do dia 
5.1. Ofício às prefeituras: respostas dos participantes sobre a sugestão Elaine 

Rossi 
Relator Arnaldo 

 Arnaldo sugere sugestões ou críticas ao ofício elaborado a prefeituras sobre 
RRTs aproveitando a resposta a correspondência de arquiteta sobre a 
precariedade da análise da acessibilidade na aprovação de projetos. 
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Encaminhamento Sugestões até 22/09 após enviar para gabinete providenciar assinatura e envio 
 
 
 
 
 

5.2. Sugestão de CTA permanente 

Relator Arnaldo  
 Após conversa com Noemia trouxe a possibilidade de propor que a CT 

acessibilidade torne uma comissão permanente. 

Regina informou que já fez proposta nesse sentido na gestão anterior 

Alessandra esclarece que isso só pode ocorrer mudando regimento interno, 
que foi aberta a revisão no início do ano e que já está na fase  da inserção das 
propostas, próxima reunião será dia 30 de setembro que o coordenador 
Arnaldo deve comparecer para defender a proposta. 

 
 

5.3.Webinar Patrimônio e Acessibilidade 
Relator Arnaldo  

 Evento maravilhoso com presença da conselheira Noemia Barradas, sugere 
pegar viés de cada palestrante fazer um livreto físico.  

Noêmia também sugeriu evento da comissão com Fórum de patrimônio que 
está ativo no CAU. 

 
 

5.3. Participação da CTA na ABNT no Comitê 40 da ABNT 

Relator Arnaldo  

 ABNT liberou a nossa participação de qualquer um de nós de todos nós na NBR 
16537 e teve a primeira reunião agora na segunda-feira passada eu apenas eu 
e a Regina participamos, achou bem legal, mas o nosso interesse seria mesmo 
de participar totalmente do comitê de acessibilidade e quarenta da ABNT essa 
proposta de mudança do da nova que você 16537 específica tem muita gente 
lá por isso foi discutido então monte de propostas sobre o contraste esforço 
mas ponto era a gente discutir tanta coisa que não cabia nessa reunião mas 
que são importante observar né uma contribuição interessante os 
participantes são qualificados nas uma menina de Florianópolis trouxe boas 
sugestões com deficiência visual que tem partes passam de gente que seria 
muito legal se tivesse integrando o comitê ou a nossa comissão CAU Rio de 
Janeiro ou CAU de modo geral tem interesse na confecção da normas e 
perguntei ao coordenador se ele poderia nos dar as diretrizes, até porque não 



 

____________________________________________________________________________________ 

www.caurj.gov.br / Conselho de Arquitetura e Urbanismo do Rio de Janeiro 
 

respondeu Ofício que o CAU mandou,  Mas o importante que já fomos aceitos 
na Norma 16537 e vamos continuar brigando para participar.  

 

 Aguardando resposta sobre diretrizes e resposta ao Ofício no Projeto revisão 
da ABNT NBR 16537 

 
 

1.1. Assuntos Gerais 

Relator  
 21 de setembro é o Dia Nacional da Luta da Pessoa com Deficiência. Vamos 

pensaram alguma ação da Comissão e colocar no grupo WhatsApp 
 
Participação de colaboradores/ contribuintes programar temas para convidar  
 
Transcrições de eventos: Já tem 2 transcritos e 1 em transcrição  
 
Sugestões para próximos eventos: - Noêmia Barradas sugeriu a realização de 
lives sobre acessibilidade em outras cidades e citou um amigo, que está 
realizando os acessos ao Metrô de New York. 
 
Arnaldo informa para Gisele que passou uma espécie de um roteiro para o 
ebook e pede para depois dá uma olhadinha ver o que acha para gente dar 
continuidade no trabalho ali tá para a gente fechar nossos e-books, e a gente 
vai se falando pelo WhatsApp  
 
Regina pediu para que ficasse registrado que apesar das dificuldades que teve 
na comissão anterior tinha uma mínima troca, colaboração que ajudava muito 
e sente falta dessa contribuição nesse atual composição, gostaria de ouvir mais 
da Natália, Caren e Gisele pois está ficando muito entre ela e Arnaldo. 
 
Natália diz que tem impressão de não estar contribuindo, porque quando 
surge com uma ideias não senti energia da comissão para seguir em diante, 
que em Petrópolis é tudo muito difícil. 
 
Regina sugere fazer um encontro com palestrantes da região serrana. 
 
Natalia informa em Petrópolis começou a formatar mudança para revisão do 
plano diretor, tem agora a revisão para fazer no código de obras que este em 
discussão na câmara alguns técnicos da cidade já estão se articulando 
entrando em contato a gente participou de várias reuniões no início do ano, 
não está como representante do CAU até trouxe isso para comissão mas não 
foi levada a frente. 
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Arnaldo acha a ideia interessante, seria uma live chamando uma ou três 
pessoas do municípios falando das suas realidades no interior sobre de 
acessibilidade, é uma ideia  
 
Natalia - diz que a gente tem que fazer o convite com as confirmações a gente 
consegue entender melhor a demanda para debate, não conheço pessoas que 
trabalham exclusivamente com acessibilidade tenho colegas que estão 
sensibilizadas eu sigo sensibilizando, mas seria bem interessante profissionais 
que trabalhem especificamente com acessibilidade, certa vez ouviu uma 
palestra que a UFF deu através daquele escola em transe foi muito boa para 
estudante de arquitetura, super interessante eu fiquei pensando em talvez 
chamar as pessoas de novo para falar aqui nesse espaço teve um relato de uma 
mãe com filho autista falando sobre a qualidade do espaço, sobre excesso de 
estímulos na ausência de estímulos, se propõe a pensar nesse evento a partir 
de novembro pois está muito atarefada 
 
Arnaldo sugere incluir algum estudante que esteja dedicando ao tema 
fazendo TCC, vai ser muito bom.  
 

Natalia acha que participação estudante é importante mesmo para ficar 
uma conversa um pouco mais solta, sensível até para a gente entender o 
que que a gente tem nas normativas aqui que prejudica, como podem ser 
melhor lapidado interessante um olhar assim mais desafiadoras estudantil 
eu acho super importante, é essencial. 
 
Arnaldo agradece e diz que Natalia faz muita falta tem sempre 
contribuições ótimas, vamos em frente se alguma coisa aconteceu pede 
desculpas. 
 
Arnaldo justifica ausência da Conselheira Cárin D’Ornellas, por motivo de 
viagem. 

 

 
 

A coordenadora encerou a nona reunião ordinária às 17:55 com a presença dos membros/as 
Arnaldo Lyrio, Regina Choen, Natalia Kochen e Gisele Labrea 

 
 

Arnaldo Lyrio 
Coordenador da CT Acessibilidade-CAU/RJ 

 


